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2020 上海国际电影电视节 特别报道

    继《吉祥如意》后，又一部“上海

出品”、第 23届上海国际电影节亚
洲新人奖入选影片《荞麦疯长》昨天

光彩亮相。“感谢这里，让我造了一

个‘梦’。”导演徐展雄（见上图）介
绍，《荞麦疯长》是在 2017年上海国

际电影节创投单元获得“最佳创意

项目”之后启动的，也就是说这个项
目是在上影节开始的，这次又在上

影节首映，还获得亚新奖官方入选
片荣誉。

奢侈的梦想
三年前，“荞麦”的种子落在了

上海国际电影节的土壤里。三年来，

生根发芽，“荞麦”已熟，徐展雄说，
《荞麦疯长》能变成现在大家看到的

样子，对于一个新导演来说，是非常
奢侈的。

电影里，马思纯、钟楚曦和黄景

瑜饰演的小镇青年，背井离乡来到
大城市，为了爱情和出人头地拼命。

他们被命运击倒，却又不断站起。
“尽管每个角色都遇到不少挫折，但

他们都还能保持‘疯长’的姿态。”

“疯长”的任性和无畏里，有徐展雄

自己的青春和记忆，“我连影视专业
都没念过，我只是一个怀有电影梦

的、普普通通的青年。我做了很多年
编剧，在不同剧组工作，不断地自我

学习。去看别的导演是怎么工作的，
向他们学习，找到一条适合自己的

道路。”徐展雄说，从想拍电影到真

正拍电影，甚至走上上海国际电影
节的舞台宣传自己的电影，这其中

有很多曲折，所有曲折幻化成了《荞
麦疯长》这部电影。

我们的故事
“《荞麦疯长》不想成为特别接

地气的一部片子。”见记者狐疑，徐

展雄解释说，“因为电影对于我来说
就是一个梦，无论是看电影，还是拍

电影。当观众走入电影院，我希望陪

他们一起，做一个

梦。我想让我的电影
离地三尺，和现实有

极大关联性，又如梦如
幻。”

除了梦幻，徐展雄又特
别希望观众能在电影中看到自己的

影子：“肯定有很多人，在不同的境
遇中会和影片相遇，在生命中绝望

的时刻，转角之处遇到希望。”在导
演看来，现实主义并不一定只有“接

地气”那一种，“我希望电影能够带
给人们更多希望。就像我们的第一

版预告片所说的，‘这是我的故事，

也是我们的故事’。”
立志自己的第一部电影“如梦

如幻”，但无论是演员的选择还是场
景的搭建，徐展雄都是“现实”的。比

如，最终选定的三个演员与角色高

度“叠合”：马思纯成长于安徽蚌埠，

钟楚曦少年学舞一路艰苦，黄景瑜
更是在非常年轻的时候就离开了东

北老家到上海打拼。又比如，片中马
思纯所住的房间，也不是搭建出来

的棚景。“我们在当地找的居民楼，
租了房间，进行改造。拍戏的时候，

周围邻居都在看。”

徐展雄解释，“我希望目之所
及、耳之所听，都是（上世纪）90 年

代的。只有沉入到环境里，才能沉到

人物的命运里。”

首席记者 孙佳音

    两年前， 在华特·迪士尼大

剧院，在那年的“一带一路”电影
之夜，有一幕叫人始终难忘。

那天，吴京代表中国电影的
中坚力量向表演艺术家田华致

敬。作为最早将中国电影带向世
界的先行者和杰出代表，田华那

天带来了一份珍贵的礼物。那是

60多年前，她跟随《白毛女》剧组

出访苏联时，当地一个小女孩送
给她的一瓶香水。 那晚，田华郑

重地将香水交到了吴京手里。

两年来，依托“一带一路”电

影节联盟的平台优势， 上影节开
启了“一带一路”电影巡展机制，

通过电影展映和展示， 不但把上
影节的“一带一路”电影文化交流

合作从节内扩展为全年， 还以更
大力度推动了中国电影走出去，

传播中国文化、讲述中国故事。

相信，文化的力量、交流的
力量、和平的力量，会如同那瓶

香水一样，一代代传下去，感染、

感动更多人。

马上评

虽离地三尺 仍入木三分
新人导演徐展雄携《荞麦疯长》圆梦

一份礼物

跟跟跟着着着电电电影影影去去去旅旅旅行行行

□ 孙佳音

    这个夏天，我们可能无法到国

外旅行，但从昨天开始，在上海国际
电影节“一带一路”电影周，我们可

以跟着电影，让目光飞向远方，与那
里的生活相遇，放心灵去旅行。

今年“一带一路”电影周共展映
影片 17部，主人公的脚步遍布五个

大洲，从埃及尼罗河到美洲大原野，

从山川壮美的中亚到林木葱葱的东
欧。在电影的旅行中，不同的角色相

遇了，不同的文化在对话。

联盟扩大正成长
从 2015年设立“丝绸之路”展

映单元，到 2016年将“一带一路”设

为国际展映板块的常设单元；从
2017年与匈牙利等 13个国家的电

影节和电影机构代表签订“一带一
路”电影合作备忘录，到 2018年设

立“一带一路”电影周；从 2018年成
立时候的 29 个国家、31 家电影节

机构，到今年 7月的 44个国家、50
个机构，两年来，“一带一路”电影节

联盟受到沿线国家的支持和欢迎，
正不断扩容、成长。

虽然联盟的各国电影人不能像

往年一样来沪参加电影周，但大家
仍积极报送影片。据统计，今年电影

节“一带一路”沿线 56个国家报送
了 1782部影片，经过遴选，有 17部

影片将分别在浦东新区的影院、露
天以及线上（咪咕和百事通）同步展

映。

露天看片有导赏
相比搭建在七大商圈、4K画质

的露天影院，浦东新区的电影周露

天放映算不得“高大上”。他们有的

在社区活动中心门前，有的在商场
与写字楼之间，也有的就在居民小

区的露天广场，他们的白幕规格尺
寸不一，清晰度也及不上影院。但华

灯初上，微风拂面，光影还是让人心
生出温柔和美好来。

昨天傍晚，上影演员剧团团长

佟瑞欣在位于陆家嘴中心的下沉式
广场导赏《白云之下》。“这次我们可

以说是‘集团军’作战。”他告诉记
者，虽然上影演员剧团目前大部分

演员正在湖南参与一部扶贫电视剧
的拍摄，人员调动不易，但他们还是

组织了超过 20位演员，为观众导
赏。佟瑞欣说剧团上下都想为市民

做点事情，“希望这些影片，能使经
历了疫情的我们，找到生活的信心

和勇气。”

片单多元好精彩
现场观众戴着口罩，却掩不住

专注和满足。王小姐下班经过，驻足

了好一会儿，她带着几分欣欣然说：
“之前都不知道这个新搭起来的架

子是露天影院，我要研究一下排片
表，争取这星期少加班，多看片。”

今年的“一带一路”电影周 17

部展映片，故事多元、类型丰富，连
风光也特别美好。有取材于两个非

裔美国企业家真实故事的《银行
家》，有讲述第一次世界大战期间俄

德战场中拉脱维亚步兵团守护家园
的《灵魂暴风雪》，有混合神话、虚

构、实验戏剧，以幽默方式探讨人类
渴望飞行的《如何变成鸟》，有古埃

及建筑群里上演的自然如散文的爱
情故事《卢克索》，还有真实再现匈

牙利作家塞切尼在非洲大草原生活
轨迹的《身临原野》等等。

首席记者 孙佳音

“一带一路”电影周不同文化在对话
非常 响影

人物


